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从《盲井》到《盲山》

金燕：记得当时很多人向我推荐《盲井》，但是放

了半年没敢看，因为首先想到是文艺片，先入为主的印

象是。一定会很闷”。到后来．觉得不看不像话了，才

打开机器。但是整个观影的过程是我意想不到的惊心动

魄。感觉从开头一直紧张到结尾，一直觉得有什么事要

发生，又不知道会发生什么。随时都在紧张着．都在期

待着剧情的发展。这次看《：盲山》也是这种感觉，虽然

《盲山：》从一开始就能猜到结尾．但是依然很紧张．一

直为女主角的命运悬着心。我很意外，一个社会问题片

能拍出警匪片的效果。

李杨：<盲山>其实是一个公开讲的故事，开头结

尾大家都知道。这没有关系。中国戏曲的故事谁都知

道，但人看了一百遍还是去看，他看的不是故事，看的

是表演、看的是角儿、看你的出场、看你的节奏。拍之

前有人跟我说，拐卖妇女的事电视剧都拍了。我说没有

关系。所以我觉得艺术不仅仅是为了猎奇，更是为了给

你讲一个奇特的故事。

李杨：一个导演首先要会讲故事。在这两个影片中

我都没有用特别闷的手法，两个电影我都吸取了类型片

的叙事方式。一个作品，我觉得首先要吸引人，再一个

是要清晰。可能有的地方你故意要模糊，比如结尾。不

是说片子看不懂就叫艺术，那是自欺欺人的事。有的导

演说“我拍的是给下个世纪看的”，但这个世纪来了，

人们还是看不懂。

金燕：这与你在西方受的电影教育有关系吗?

李杨：有关系。我一直在想一个问题，怎么样才使

得电影既好看，又表达了你要表达的东西：让人隔个十

年八年翻出来看还是惊心动魄的。我们知道好莱坞有金

钱政治的势力，在全世界狂轰滥炸，但不可否认的是他

的技巧是很棒的，虽然是俗套，但引人入胜。他的起承

转合。都符合艺术规律，当然你可以不用这个规律，但

也不妨用用。

金燕：有人说李杨应该去拍商业片。因为中国现在

金燕：那你觉得作为一个导演最重要的是什么?思 最缺的是商业片，很多人在往商业片里挤，但都拍得那

想还是技术? 么难看。大家不是不想拍，而是拍不好，基本功不够。
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李杨：我觉得这是电影教育的问题，甚至是整个

教育的问题。我们的教育永远是在教大师，西方的教

育是很简单的，他首先要把你打造成一个有用之才。

能不能写小说那是你夭分的事情，跟大学教育无关。

你先把应用文给写好了，先把秘书当好了。而我们的

博士生连一封求职信都写不好，这是缺少一个系统的

训练。我们的电影学院讲大师、艺术片如何，但是一

个基本的故事都讲不懂。电影是有语法的，你的语法

混乱思维混乱，观众就不认可你，你想表达的东西传

达不到观众心里。你看《狮子王>、<指环王'、

《哈利波特》，完全跟生活没关系，但它还是引人人

胜，因为它有真实性。这个真实不是生活中的真实，

是毫影逻辑里的真实。再怎么人吃东嚣也不往眼睛里

吃嘲，我们的影片吃东西基本上是往眼睛里吃。所以

你觉得可笑。我这样讲故事，得益于我在疆方受的教

育，另一方蘑，我跫学戏剧出身的，所以戏剧性我很

在乎。一个故事要是没有戏居I性就不好玩了o

、

●

金燕：刚才说到类型片的技巧问题。另外，两个

片予的演员也很让我震撼，他们表现出来的真实性在

别的片子里很难看霉。我们有很多农村题材的影片。

但是表演很矫情。我是想知道你是怎么能让他们那么

自然那么入戏的。

李杨：可能是因为我是演员出身吧，所以这里面

有一些具体方法，不是一句两句能说清楚的，那是一

本书的事儿。我为什么用所谓的非职业演员，因为我

觉得首先在我的片子里，这些非职业演员演得比职业

演员好。我们的职业演员很虚假。找演员是件很让我

头疼的事儿。漂亮的很多，有气质的你想不起来，我

们的演员没有气质没有深度，表演虚假得一塌糊涂还

特自以为是，所以跟他们这样的人工作更累。以前我

拍纪录片，都是跟老百姓打交道，所以比较熟悉他们

的形态。生活中的演员，最主要的一点就是让他们放

松，该吃吃该喝喝，做他们自己!

金燕：两部片子有一个共同的气质，就是冷。冷

静、冷峻，甚至冷酷。这是有意制造的风格吗?

李杨：我是想客观地，像一个手术刀切一个剖面一

样，把血淋淋的现实呈现出来。《盲山》我想讲的不

是一个故事，不是讲一个女人的命运，而是通过这样

一个故事，让人想想这是为什么?我们的经济飞速发

展，伦理道德和价值观的发展却没有那么快，这是我

们的现实。我们撕开这层面纱，所以显得比较冷。这

是有意的。

金燕：《盲山》让人很绝望，除了结尾。如果把你

原本设计的那个结尾拿过来的话，从头到尾就是一个很

绝望的片子——她怎么跑也跑不掉，跑不掉是因为没人

能帮她，即使跑到了县城，在车上也没有人挺身而出．

司机照样把门打开等等。你把这些东西放大在银幕上的

时候，迫使我们面对，我们发现这些的确是我们熟视无

睹的一个现实。

李杨：这可能跟我出国的经历有关，因为你出去的

第一个感觉就是强调自己的身份。在中国你不会说你好

我是中国人。但在国外，你的第一句话就带着你的文

化、本土的东西。那么接下来就会有比较，他们的国家

为什么会是那样?我们的为什么是这样?这样的比较就

会带来思索。西方的知识分子一我说的知识分子不是
博士，教授。真正的知识分子跟知识多少没有很多的关

系——他们的知识分子在社会上承担着非常重要的作

用，他在批判人性的丑恶，社会的丑恶，这是一个态

度。我要把虚假、矫情全部撅掉。我的片子是一种对人

性的批判，这个电影是我们整个文化的剖面。 i

。 金燕：在我原来的理解中，因力你出国之后，很长
“

时间再回来，看见这个社会已经变了，已经商业化了．

重新审视这个社会才会有这种敏感，也就是说，你作品

里的冷静是一种陌生化的结果。

李杨：当然有这样的东西。我刚才说了，我刚去西

方的时候会比较，回来的时候也会比较，就觉得很奇

怪。红灯停、绿灯行在西方是很正常的，但在这里完全

是混乱的，回来的第一件事是不敢过马路。刚有车的人

是很疯狂的，车开到人行横道上，还拼命按喇叭，处处

显示出那种暴富的心态。当然这些是很强烈的刺激。我

反对文以载道，文载不了道，但至少我们的文艺作品里

可以有基本的道德观，因为艺术产品是精神产品，精神

产品跟人沟通靠什么沟通?是让人认可你的精神价值。

你说的肯定有这种原因，但也有很多是一直以来对中国

文化的思考。

金燕：你的思考已经反映在影片里了，大家能够感

受得到，从这个意义上说，你的作品是成功的。

李杨：一个电影，一个悲剧，如果能给观众带来一

点点思考和震撼的话就够了。电影说到底还是讲故事

的，虽然这个故事是个悲惨的故事，那也比给他一个甜

糖好，因为那是虚假的虚幻的。就像一个大夫。一定要

把真相告诉家属，让病人奇迹般地生还。阿姆斯特朗最

后获得世界冠军，是因为他能够面对，这是西方的教育

和东方的教育不一样的地方。我们要知道这个社会到底
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是怎么样的，这跟我的主张是一脉相承的。我觉得至少

这几部电影应该这样子。没准什么时候有人给我钱让我

拍点甜蜜的，那也有可能。

金燕：你现在的理性跟你从小到大的经历有关系

吗?

李杨：有关系，我父亲去世的时候，我13岁，我最

小的弟弟才1岁，我母亲的身体不好，所以我必须挑起

生活的担子。生活把我改变成这样。尤其到了德国，又

经历了哲学理性的训练。所以在这两部片子里，我都把

自己往后退，尽量让观众看不见导演的影子。可能做得

有点太过了，所以让人感觉太冷了。

金燕：你从骨子里评判自己，算是一个悲观主义者

吗?

李杨：我觉得我是一个悲观的乐观主义者。中国有

句话是置之死地而后生。因为从小受到的磨难。让我已

经看到了生活的最底层，所以我做每一件事情的时候都

把最差的想到了，剩下的只需要把最差的困难一步步克

服掉，就一步步好了。最坏的结果是什么?能不能接

受?能接受就去做。比如这次投了400万，最坏的结果

就是把别人的钱给还了，自己的钱陪进去了，要是别人

的钱也陪了就不能做了。

金燕：我觉得你身上有一种知识分子的气质，有忧

患意识，以及有那种责任感。

李杨：知识分子是我向往的，因为知识分子意味着

更多的独立的思考，对某些真理、某些价值的传播，是

知识分子的义务。

金燕：你说自己需要有独立的思考独立的判断独立

的表达，但你看Ⅸ盲山》的结尾明显就是受了很多影

响，你怎么看待?

李杨：我最近在想，我进青年艺术剧院的第一个戏

是演<伽利略传》的一个小牧童。我们设想一下，如果

当时的伽利略像布鲁诺一样不做某些调整，他很多的对

世界的贡献就没有了。我们现在的望远镜还是利用伽利

略的原理。我一直没有妥协，但是，可能是随着年龄的

增长，我觉得不是妥协，某些时候，人要与时俱进。人

是太渺小了，但人可以为这个社会的发展尽一点力，这

是毫无疑问的。但是你用另外一种方式把自己变成一个

英雄，那你一辈子就拍一部<盲井>就完了．而电影又

是我的谋生手段，我这么大岁数，你让我去做别的不是

不能做，但是电影呢又是一个文化产品，任何文化产品
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无论在什么国家都是要受到各种各样的干扰或制约的，

在美国是受老板的千扰，导演没有剪辑权。缝熬自由可

能还不如我呢。所以我觉得自由是相对的。我觉褥瑗在

的结尾也是蛮有意思的。

金燕：为什么这个影片要设定一个女大学生作为主

角?大学生在拐卖入耳中不是很具有普遍性，
“

。

李杨：对我来说，更重要的不是典型性。个人就是

个人，哪怕全中国就拐卖这一个人都没有关系。第二点

更重要的，是戏剧性。有张力，如果是一个农民，从吃

米饭到吃面条了，没有什么张力，而大学生就有了这个

张力，她不断地逃跑的心理依据就有了。如果你家乡比

这还穷．可能想想就算了。另外大学生毕竟是受过一些

教育，见过世面见过更好的东西。毕竟是有自己的价值

观，知道不自由毋宁死的道理，她不断抗争的是什么

昵?是自己的自由自己的尊严。为了自由她可以去卖

身。价值观念对我来说是很重要的东西。所以人物就设

置成这样，当然一个农民也可能是就要跑就有这种性

格，但是大学生反差就会多一点。另外就是大学生基本

上是社会知识少，在这方面无知。

金燕：你有没有听说那样的一种观点，就是感觉是

一个社会问题片，结果成了一个个人命运片了。

李杨：这是应该的。这与我的观点基本一致，我反

对文以载道，虽然影片含有某种观点，但不是为了载这

个道拍的。这是虚假的。我当然关心人物命运啊，因为

他毕竟是一个人物啊。我所有的设计都是根据人物出发

的，一个电影就是要表现一个个人的生活。至于观众联

想到整个社会，你说社会问题片一定要拍成那样的片

子?——毫无滋味，一定要那样子吗?

金燕：那你拍《盲山》的初衷，是放在记录社会现实，

还是放在一个人物的故事?

李杨：当然是个人的故事。人物的命运。初衷是因

为看到这样一个报道，就是一个被拐卖的妇女，最后判

了死刑了。被执行枪决了。她本来是一个受害者，为了

反抗又害了别人，这是一个很悲哀的故事，怎么一个很

正常的很善良的女人就变成了这样的结局。当然个人的

命运可以带出整个环境，但更多的是他个人的生活。有

人看完了给我建议。说为什么不可以让她当上代课老师

从此过上幸福生活呢?我说我写的不是这个人。她有点

傻，但是有点倔强有点坚强，一次不行再来一次，打不

死就要不断地跑。我觉得一个作品不是应该为了一种理

念去设计人物，那不是电影，是一个批判文章，我花几
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舀万拍那个千吗?没意义。因为电影就是讲故事，讲一

个人的故事。

金燕：邢你还会拍这样的系剜片吗?

李杨：会吧，因为我对底层比较感兴趣，底层生活

非常有意思，{#常有戏剧性，好玩，至少比中产阶级的

生活丰富多彩。

金燕：仅仅是因为猎奇吗?

李杨：当然这与我小时候的经历有关，从小的生活使

得我更关注底层。加上我在德国上学，柏林又是德国知

识界、思想界的大本营，受的教育也要我们关心底层。

金燕：这也是我这次要问的一个很重要的问题，就

是什么是真正的底层?到目前为止，我们只有在你的片

子里才看到真正的底层关怀．也许是跟技术有关，拍得

好看，让人能看进去。之前其实也有很多农村题材的片

子或者反映底层生活的片子，包括第六代，不是矫情做

作就是很沉闷，所以很难看进去，就更谈不上什么特别

的震撼。另外一点是，似乎是为了做出某种姿态．为了

跟以前的作品区别开来才去寻找这样的题材，有取巧的

嫌疑。所以到现在我们谁都不敢相信，很怀疑艺术家的

真挚。

李杨：有些人拍了些所谓的底层，故意的煽情，之

所以打动不了你，是因为他的视角是俯视的。

金燕：有很多第六代的作品开始都很真诚，到后来

就会不伦不类，商业不商

业，艺术不艺术。所以就

会很怀疑他最初的真诚是

否需要打折扣。

李杨：我觉得这有两

种情况．一种是个人原

因，一种是外部原因。本

来没有那种态度，但是做

出某种态度，这是个人原

因。另外一种是外部原

因，是某种压力下决定他

那样做的。其实同样的问

题对我来说都是面临的。

因为我做底层的东诬，尽

量把身子放平，把眼光放

平，尽量完全和他们平起

平坐，所以．：盲山>里每

个人物都没有进行刻意的批判，每个人的行为都是有理

由的。但是我仍然要面临国样的问题，就是我的意志力

够不够强?我的经济实力够不够强大?我是不是还能够

继续这样拍?电影是个产品，最少的投资是二兰百万，

人家要靠这个赚钱，养家糊口。当别人说，李杨我们有

这样一个故事，你去拍一个这样的作品就可以赚钱，可

以养活自己的时候⋯⋯

金燕：那你会怎么办?

李杨：商业片我可能不会拒绝，我给自己的定位是

一个职业导演，一个职业导演是你什么都能拍，你不拍

商业片是你的事，但你必须有能力拍商业片。但我做作

品有一个基本的原则，不管你是拍商业片还是底层片，

就是你的基本的价值观不能变，就是说你不能把自的说

成黑的。可能以后你不够尖锐了，可能娱乐了，但是这

个价值观是我一定要想办法坚守的，我宁可不拍电影

了，也会坚守我基本的价值观。

金燕：中国艺术研究院影视研究所

责任编辑：贾舒颖
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